

Réouverture à Port-au-Prince de la clinique dentaire du SDI

Le catastrophique tremblement de terre à Haïti a également détruit la clinique dentaire du Secours Dentaire International (SDI). C'est à l'infatigable engagement de Michel Lebrun, médecin-dentiste natif d'Haïti, que l'on doit la réouverture de la clinique entièrement remise en état et la cérémonie festive qui s'est tenue à mi-mai dernier.

Michael Willi, D^r méd. dent., président (texte et illustrations)

La clinique dentaire a été construite en 1996 en face du Foyer Maurice Sixto (FMS), l'un de ses partenaires locaux. Elle a subi de lourds dommages lors du séisme. Les étages supérieurs ont été particulièrement touchés, et seule leur démolition entraine en ligne de compte. Par contre, le rez-de-chaussée semblait n'avoir pas subi de trop gros dommages.

Michel Lebrun, médecin-dentiste originaire d'Haïti et chef de projet du SDI depuis l'ouverture de la clinique en 1996, a été le témoin oculaire de la catastrophe. Il a vu d'innombrables victimes être ensevelies sous les décombres, parmi elles de très nombreux enfants et jeunes gens. Des centaines de cadavres ont jonché les rues pendant plus d'une semaine. Ces tristes événements resteront à jamais gravés dans la mémoire du D^r Lebrun. C'est pour tenter d'apaiser les souffrances de ses compatriotes qu'il a consacré la plus grande partie de l'année à la reconstruction de la clinique du SDI plutôt que

de jouir d'une retraite bien méritée en Suisse, où il a exercé comme médecin-dentiste pendant des décennies.

En raison du risque important d'effondrement de l'immeuble de la clinique, son équipe et le D^r Pa-

trick Angrand, directeur, ont travaillé depuis le tremblement de terre dans un bâtiment voisin. La salle de traitement provisoire, d'environ 25 mètres carrés, sert à la fois de bureau, de local de stérilisation et de dépôt. Il y fait très chaud. Ces condi-



Une cérémonie festive a marqué la réouverture de la clinique le 11 mai 2013.



La clinique du SDI a pu reprendre ses activités grâce au soutien de nombreuses organisations et donateurs privés.

tions déjà défavorables sont encore péjorées par un fauteuil que l'on ne peut pas déplacer. Notre partenaire FMS a également connu des bouleversements considérables. Les classes de l'école ont dû être aménagées dans la cour, sous une bâche provisoire, parce que les classes des étages supérieurs de la clinique ne peuvent plus être utilisées. Il est impossible d'aménager une clinique dentaire permanente sur le terrain du FMS: il n'y a tout simplement pas suffisamment de place.

Le bailleur de l'immeuble de la clinique ne disposait pas des moyens nécessaires à l'assainissement de la clinique, et c'est pour cela qu'il s'était résolu à vendre la parcelle. Pour sauver la clinique, il a fallu négocier un contrat de vente qui a été signé par devant notaire. Mission bien difficile dans un pays qui ne possède pas de cadastre et où la sécurité juridique fait défaut.

La direction du SDI a dû se rendre sur place pour tirer au clair les questions les plus importantes afin de pouvoir lancer le projet de reconstruction, ce qui n'a été possible qu'au printemps 2012 en raison du choléra endémique et de la situation sécuritaire éminemment précaire. Un plan de réalisation a été élaboré en collaboration avec le Foyer Maurice Sixto, le partenaire local, ainsi qu'un concept pour lever des fonds. Grâce au soutien de nombreuses organisations et donateurs privés, le financement du projet a pu être bouclé à fin 2012, bien que la catastrophe de 2010 eût depuis longtemps disparu à la fois des médias et de la mémoire des Européens. Une couverture résistant aux intempéries s'est avérée indispensable de toute urgence lorsque le cyclone Sandy s'est abattu sur Haïti en octobre 2012, afin de préserver la substance de l'immeuble qui abrite la clinique dans le quartier du Carrefour.

Le contrat de vente a pu être conclu grâce aux infatigables efforts de Michel Lebrun à Port-au-Prince: les travaux de reconstruction ont pu commencer exactement trois ans jour pour jour après le tremblement de terre. C'est le 11 mai 2013 que j'ai pu, en ma qualité de président du Secours Dentaire International, célébrer la réouverture de la clinique rénovée à l'occasion d'une cérémonie festive. La clinique dentaire est située dans le quartier pauvre de Carrefour. Elle revêt une importance considérable, non seulement pour son personnel et ses nombreux patients et patientes, mais également pour l'œuvre de bienfaisance qu'est le Foyer Maurice Sixto: c'est une importante source de revenus au service des enfants oubliés et sans droits.